
Introduction > Bilan financier

Données synthétiques du compte administratif 2011 par habitant (Nbre d’habitants en 2011 > 17.248)

• Dépenses réelles de fonctionnement / habitant 1.243,42€

• Produit des impositions directes / habitant 405,46€

• Recettes réelles de fonctionnement / habitant 1.262,10€

• Dépenses d'équipement brut / habitant 201,12€

• En cours de la dette / habitant 480,24€

• DGF / habitant 247,66€

Bilan Financier :
En 2008, nous nous étions engagés à mener une politique budgétaire réaliste et rigoureuse. Cette politique a
porté ses fruits puisque aujourd’hui, la Collectivité a résorbé son déficit et présente une bonne santé finan-
cière.

Les activités de la Ville sont de plus en plus importantes notamment dans les domaines de l’éducation, de la
culture, du sport, de la préservation de l’environnement. Pourtant, malgré la progression constante des inves-
tissements, la Ville conserve une santé budgétaire enviable. Elle a doublé son volume d’équipement entre
2007 et 2011.

Le budget, en constante augmentation est le signe du dynamisme de la politique municipale et du travail sans
faille des élus.

La fiscalité a également évolué, puisque la commune récupère la part des impôts délaissés par le Conseil
Général (taxe d’habitation et taxe sur le foncier bâti), et elle continue à diminuer sa part.

Des Hommes et des Femmes au service de la Collectivité :

Pour répondre aux besoins nombreux de la commune et faire face aux défis du futur, la Ville a renforcé son
équipe : en 2012, la collectivité compte un effectif de 479 agents dont 24 cadres territoriaux pour un

taux d’encadrement de 5%.

De même, nous avons mis l’accent ces dernières années sur la formation des agents.

Les montants investis en formation sont les suivants : 
2009 > 11.885,74€ 2010 > 34.244,95€ 2011 > 46.511,79€

La masse salariale a représenté en 2008 pour la collectivité communale un effort de 11.508.349,01€
2009 > 12.375.703,65€ 2010 > 11.853.852,66€ 2011 > 12.179.900,67€

L’investissement financier pour les agents communaux pour les années 2008, 2009, 2010 et 2011 a représenté
pour la ville un effort total de 47.917.805,99€.
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Nos Engagements I Jeunesse

Convaincue que l’avenir et l’épanouissement de notre Ville

passent par la jeune génération, la Ville s’était engagée à :

� Placer les jeunes et les enfants parmi ses priorités.
� Développer les infrastructures.
� Améliorer le cadre de vie des enfants.

Les Projets réalisés :
Des moyens importants ont été investis en direction des écoles maternelles et primaires de la Ville

pour les enfants et la communauté éducative.

Voici quelques chiffres qui attestent de la justesse de la politique éducative communale et des efforts financiers
consentis :

2008 > 104.031,02€ 2009 > 286.906,34€ 2010 > 561.039,33€

2011 > 880.763,80€ 2012 > 564.273,70€

> Soit une hausse des dépenses de plus de 400%.

� Le 25 août 2011, le Contrat Enfance Jeunesse (C.E.J) a été signé avec la
Caisse d’Allocations Familiales de la Guadeloupe (C.A.F.).

Il devrait permettre d’ici 2014 l’ouverture d’un centre multi accueil avec les struc-
tures suivantes :

� Une crèche de 60 places.
� Un Relais Assistante Maternelle (R.A.M.).
� Un Lieu d’Accueil Enfant Parent (L.A.E.P.).
� Une Ludothèque.

Ce contrat en projet d’investissement s’élève à 2.521.000€ selon le montage financier suivant :

CAF > 1.638.650.00€

COMMUNE > 252.100.00€

CONSEIL GENERAL > 126.050.00€

CONSEIL REGIONAL > 126.056.00€

FONDS EUROPEENS > 378.150.00€

Nos Engagements I Sports

Le sport, facteur de cohésion sociale… une priorité pour la Ville !

En 2008, nous nous étions engagés à :

� Rénover et développer les infrastructures sportives.
� Développer le sport de masse.
� Encourager les jeunes talents.

Les Projets réalisés :
� Rénovation des terrains de handball de Richeval et de basketball de Lasserre.

� Création de vestiaires à Richeval, à Sauvia et à Perrin.

� Les terrains de football de Sauvia, de Vieux-Bourg, de Perrin, de Bosrédon, de Blanchet
et de Jabrun Saint-Cyr ont été clôturés et améliorés.

� Un abri pour les joueurs a été construit à Pointe-à-Retz.

� La Ville a fait l’acquisition d’un immeuble à proximité du stade Municipal Pierre Monnerville
pour y installer la future Maison du Sport et de l’Animation locale.
Cet immeuble a été acquis pour la somme de 116.000€.

� Le soutien aux associations sportives s’est confirmé avec l’attribution de subventions allouées
à plusieurs associations sportives et culturelles.
Le montant distribué est de : 

2008 > 74.550 € 2009 > 74.550€ 2010 > 151.500€ 2011 > 138.530 €

Projets à l’étude :
� La réhabilitation de la salle polyvalente de Perrin. Elle devrait permet-
tre l’installation d’un espace sécurisé, éducatif et culturel p  our les
jeunes, et l’accueil des enfants pour les activités péri et extra scolaires.
Le montant total des travaux est évalué à 198.941,65€. Ces travaux se-
ront financés par la CAF, la Ville, le Fonds Européen et la Région.

� La création d’une ludothèque à Rousseau. Le budget s’élève à
151.411,18€. Un projet financé par la CAF, la Ville, le Fonds européen,
la Région et le Conseil Général.

� Un Accueil de Loisirs Sans Hébergement Maternelle.

“L'important dans la vie, ce n'est point le triomphe, mais le

combat. L'essentiel n'est pas d'avoir vaincu, mais de s'être

bien battu”.

Pierre de Coubertin

Projet en cours
de réalisation :
Le renforcement anti-sismique

des établissements scolaires

est en cours, le montant total

des travaux devrait s’élever à

87.000,00€.

Projets en cours
de réalisation :

Création du plateau multi-sports à
Perrin pour favoriser l’accès du
sport au plus grand nombre.
Le coût total de ces travaux

s’élève à 84.490,17€.

02 0302 03

L’Etoile de Morne-à-
L’Eau honorée par le
Maire, accompagné de
sportifs de haut niveau :
Jocelyn Angloma
et Lilian Thuram.

Le sport facteurde cohésion sociale…

Les enfants, une priorité pour la Ville !

Le Maire,
J.C. Lombion
en compagnie du
Président et du
Directeur de la
CAF Guade-
loupe.
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Nos Engagements I Culture

Nous vous avions promis :

� d’accroître l’accès à la culture au plus grand nombre.
� de mettre en réseau les acteurs culturels en fédérant les associations.
� de favoriser les échanges et les rencontres inter-quartiers.
� de créer des évènements culturels de qualité dans la cité.

Les Projets réalisés :
� Le séminaire sur la vie associative s’est tenu les 12 et 19 février 2011.
� La signature de la Charte de la Vie Associative est devenue réalité depuis le 24 avril 2010.
� Des sessions de formations ont été mises en œuvre pour les dirigeants associatifs.
� La pose de la première pierre pour des travaux de démolition/reconstruction en vue
de la réhabilitation du Centre Culturel CHEIKH ANTA DIOP de Richeval.

En 2009, 2010 et 2011, la volonté d’accès à la culture par le plus grand nombre s’est poursuivie

avec des manifestations diverses :

• Le FEMI, Ciné Clindindin (rencontre de cinéastes), Airs d’Afrique, le Déboulé Carnavalesque dans les
rues de la ville, la Fête du Crabe, le Devoir de Mémoire, A Fleurs de Bois, la Fête de la Musique, Cap
Lambi, la projection de films à Berlette, Sauvia, Jabrun et le Bourg, la Fête des Sections de Lasserre,
Bosrédon, Sauvia, Lorger et de Jabrun et le traditionnel Chanté Nwel à Labuthie (Colombia d’Or), Ri-
cheval (NAM), le Bourg (La Totale)…

• La Ville a accueilli des expositions diverses : Alexia Busmann, Marylène Agat sur les risques sis-
miques et des Clubs de Lecture avec Patricia Braffon-Trobo, M’Bitako et Franck Garain. 

Nos Engagements I Cohésion Sociale

Depuis 2008, nous avons porté une attention particulière à

la petite enfance, l’enfance, la jeunesse et le 3ème âge. 

� Nous nous étions engagés à ouvrir des chantiers d’insertion.

Le CCAS (Centre Communal de l’Action Sociale) pilote la

politique sociale de la Ville. Il a porté son soutien de façon

efficace et concrète :

SECOURS FINANCIERS 2011

� Le Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) a traité 466 dossiers, aidé 424 familles en difficulté
et mobilisé 99.507,14€.

SECOURS D’URGENCE

� Face à des situations d’urgence, le CCAS a aidé en 2011, 152 familles pour un montant de :
31.657,81€.

� Le nombre de paiements à tiers réalisé s’est élevé au chiffre de 30 en 2011 pour un montant total
de 19.657,81€. Il s’agit du nombre de paiements d’une facture que le CCAS a payé directement
à ses créanciers.

NOMBRE DE BONS ALIMENTAIRES OCTROYES PAR LE CCAS EN 2011

� 102 soit 11.421,00€.

AIDE AUX BACHELIERS POUR L’ANNEE 2011

� Chaque année, la collectivité récompense ses jeunes bacheliers qui poursuivent leurs études.
Elle les soutient à hauteur de 229€ pour ceux qui poursuivent des études en Guadeloupe,
350€ pour ceux qui se rendent en Martinique et 450€ pour ceux qui partent en Métropole.

En 2011, 135 jeunes se sont vus récompensés par cette aide qui s’est élevée à 36.574€.
En 2012, 138 jeunes devraient en bénéficier.

LA SUBVENTION COMMUNALE AU CCAS EST RESTEE STABLE DE 2008 A 2012

� Coût pour la collectivité : 450.000,00€.

Les Projets réalisés :
� 15 jeunes mormaliens ont pu bénéficier d’un contrat d’insertion avec l’Association Profil et 11 autres

avec l’Association Parcs et Jardins Caraïbes pour l’entretien des berges du canal des Rotours.
Ce chantier d’insertion a pu se faire grâce au soutien du Conseil Général, de la Région, de la Commune
et de l’Agence Départementale d’Insertion. Il s’est élevé à 189.000,00€.
Coût Annuel pour la collectivité : 39.000,00€.

Projets à l’étude :
� La réalisation d’un Centre Culturel Polyvalent.

� La réalisation d’une Bibliothèque-Médiathèque.

� La réalisation d’un Centre des Métiers d’Art.

� La réalisation d’une Ecole de Musique.

� La création d’une Maison des Associations.

04 05

Chapeau-bas pournos jeunes bacheliers !

Les mamans mornaliennes à l’honneur !
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Nos Engagements I Police Municipale

En 2008, nous nous étions engagés à :
� Redynamiser ce service pour avoir une police municipale active

respectable et respectée.
� Occuper le terrain qui est le lieu de travail du policier.
� Entretenir de bons rapports avec la population.
� Renforcer et assurer la proximité avec la population.
� Renforcer le service pour une meilleure efficacité.

UNE FORCE NOUVELLE 

• La Police Municipale aura rempli agréablement sa mission de service public  
et accompli sa mission de police de proximité avec efficacité.

• Elle a retrouvé la reconnaissance et le respect de la population
en apportant la sécurité et la tranquillité au sein des familles mornaliennes.

• Elle revêt le caractère qui est le sien : être le miroir de la ville, une police respectable et respectée.

Les Projets réalisés :
� La Police Municipale s’est renforcée depuis 2008. Alors qu’elle comptait 9 agents en 2008, c’est désormais

27 agents dont 16 policiers, 5 ASVP (Agents de Surveillance de la Voie Publique), 3 agents de prévention
et 3 agents administratifs qui composent ce service.

� Des locaux bien équipés dont 8 salles, 2 terrasses, 2 toilettes, situés dans le centre-ville face à la place Gerty
Archimède et l’Hôtel de Ville, dans une position stratégique pour faciliter l’intervention des policiers municipaux.

� Acquisition d’un véhicule 4x4 pour faciliter l’accès des agents dans les sections plus excentrées.

Nos Engagements I Assainissement

Les besoins en matière d’assainissement étant très conséquents,
nous nous étions engagés en 2008 à :

� Procéder à l’extension du réseau d’assainissement.
� Traiter les problèmes d’écoulement des eaux pluviales.
� Raccorder les rues du centre-ville et de certains quartiers

au réseau d’évacuation d’eaux usées.
� Agir en matière d’assainissement pour régler le problème

du déversement d’eaux usées dans le canal des Rotours.

Les Projets réalisés :
� Assainissement des eaux pluviales terrain Diado.
� Passation du marché pour l’assainissement pluvial de la route

du cimetière côté rue de Brion.
� Traitement de l’écoulement des eaux de Marieul en partenariat

avec Routes de Guadeloupe.
� Une étude pour l’assainissement de la station d’épuration

du bourg a été lancée.
� Extension du réseau d’assainissement collectif de Richeval,

des rues Boisneuf et Bragelogne.
� Achat d’une mini-station d’épuration à Lasserre et Belle Espérance.

Nos Engagements I Aménagement du Territoire

En 2008, nous nous étions engagés à :

� Accélérer la procédure de mise en place du Plan d’Aménagement et de Développement
Durable (PADD) associé au Plan Local d’Urbanisation (PLU) en vigueur dans la collectivité
qui fixe les choix d’aménagement et de développement.

� Créer des zones d’activité en déclassant des secteurs déjà perdus pour l’agriculture.

� Améliorer les dessertes des sections secondaires.

� Renforcer la voierie.

Les Projets réalisés :
� La réfection de la Tribune du Stade Municipal Pierre Monnerville.

� La réfection de la route de Lapalin à Chazeau, du chemin de Chamfleury et de la route de Gensolin.

� L’amélioration du réseau routier communal de Boisvin, Réduit, Naud, Babin, de l’entrée des écoles
de Pointe-à-Retz et de Méthuvier.

� L’acquisitation d’une parcelle de 4.586 M2 avec un hangar désaffecté à Sauvia pour abriter
à moyen terme la Direction du Centre Technique Opérationnel (DCTO).

� Le marché à bons de commande de 4 lots (fauchage, assainissement, enrobés et autres)
est effectif depuis le mois de septembre 2012.

Engagement annuel prévisible pour la collectivité :
1,2 million d’euros par an sur 4 ans pour un total de 4,8 millions d’euros.

� Les travaux d’aménagement et d’équipement du Restaurant des Personnels de l’Espace
«Tipol-Rimbon» de Girard ont été effectués. Ce restaurant a été inauguré le 18 avril 2012 et fonc-
tionne depuis cette date pour la plus grande satisfaction de ses usagers.

Projets en cours de réalisation :
� Le Plan Local d’Urbanisme (PLU) remplace désormais le POS (Plan d’Occupation des Sols).

Coût pour la collectivité : 97.216,00 €.

� Les travaux de réhabilitation des cimetières du Bourg et de Vieux-Bourg sont en cours.

� Le renforcement anti-sismique des établissements scolaires a démarré.

� Les études pour la revitalisation du Bourg.

Projets à l’étude :
� La réhabilitation de l’Eglise St-André.

0706

Inauguration du Restaurantdes Personnels de l’Espace“Tipol-Rimbon” de Girard

Plus de moyenspour la Police Municipale

Travaux d’assainissement du cimetière de Morne-à-L’Eau
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Nos Engagements :
Morne-à-l’Eau dispose d’un patrimoine naturel exceptionnel, mais
qui hélas n’échappe pas aux pollutions, dégradations ou épuise-
ments par l’activité humaine dans ses différents aspects.

Conscients que l’environnement est incontestablement un enjeu de
développement durable et un enjeu de santé publique, nous nous
étions engagés à : 

� Faire des démarches pour préserver notre environnement.

� Lutter contre les gaspillages inutiles.

� Promouvoir le management environnemental.

� Aménager l’espace du littoral mornalien.

� Préserver la biodiversité locale.

Les Projets réalisés :
Mise en place du Programme Stratégique d’Eco-citoyenneté et d’Eco-développement
de Morne-à-l’Eau avec le concours financier des Fonds Européen du FEADER

� Embellissement de la Ville en partenariat avec l’Association Profil
et le Fonds Européen du FSE (Fonds Social Européen).

� Réalisation d’une étude pour l’optimisation de la collecte des ordures
ménagères avec le concours du FEADER et de l’ADEME.

� Réalisation d’une étude de faisabilité du Pôle de Valorisation des
Déchets avec le concours du FEADER, de l’ADEME
et de la Région Guadeloupe.

� Mise en place de la plateforme des déchets dangereux avec le
concours du Conseil Général, de l’ADEME et de la Région Guadeloupe.

� Gestion des chiens et animaux divagants.

� Marché pour l’acquisition de bacs roulants.

� Acquisition de 2 camions double-cabines, dédiés au Pôle Nettoyage du Bourg
et des alentours. Coût : 66.813,94€.

Projets en cours de réalisation :
� L’aménagement du canal des Rotours et des canaux de la Plaine de Grippon. 
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Projets à l’étude :
� Aménagement de la plage de Babin.

� Réalisation du Pôle de valorisation des déchets.

Qu’est-ce que le Développement Durable ?

On pourrait le résumer en une seule phrase :

“C’est un développement qui répond aux besoins du présent sans compromettre la

capacité des générations futures à répondre aux leurs” (1987 - Mme Gro Harlem

Bruntland, ancienne Premier Ministre de Norvège).

Pour y parvenir, les entreprises, les pouvoirs publics et la société civile doivent travailler

main dans la main afin de concilier ces 3 mondes qui se sont longtemps ignorés :

l’économie, l’écologie et le social.

À long terme, il n’y aura pas de développement possible s’il n’est pas économique-

ment efficace, socialement équitable et écologiquement tolérable.

Investir pour protéger aujourd’huinotre environnement,c’est agir pour les générations futures !
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